

# Die Energiewende ist ein Friedensprojekt

Der Klimawandel per se ist ungerecht. Seine größten Verursacher sind die reichsten Profiteure der fossilen Energien, und sie haben am wenigsten mit seinen Folgen zu kämpfen. Die größten Klimaschäden treffen jene, deren Treibhausgasemissionen am allerniedrigsten sind. Hinzu kommt, dass die Emissionen dort zu Buche schlagen, wo produziert wird, nicht dort, wo konsumiert und verbraucht wird. Kritik daran kommt nicht nur von Wissenschaftlern, sozialen oder politischen Aktivisten: Auch dem Papst ist es ein Dorn im Auge, dass die Ärmsten der Welt die Folgen eines Energieverbrauchs tragen müssen, den die wohlhabenden Industrieländer zu verantworten haben und nicht zu ändern bereit sind.

Wir werden nicht einfach in anderer Energieform weitermachen können wie bisher. So bequem die Vorstellung sein mag, dass sich nichts ändert, wir werden nicht

einfach Energiesparbirnen statt Glühlampen verwenden, Teslas statt Benzinern oder Dieselmotoren fahren und in Energiesparhäusern leben – wir werden uns radikal umstellen und sehr viel Energie sparen müssen. Eine Verkehrswende, so sehr das die Verfechter der Einzelmobilität schmerzen mag, wird nicht ohne Carsharing und ÖPNV auskommen.

Alles hat seinen Preis, davon bin ich überzeugt: Eine Verhaltensänderung der reichen wie der armen Menschen wird ohne wirtschaftlichen Anreiz nicht gelingen. Es ist keine kleine Veränderung, die auf uns zukommt, sondern eine radikale Umwälzung unserer Arbeits-, Wirtschafts- und Lebenswelten und unseres Konsums – mit Verzicht allein werden wir das nicht bewältigen können.

Wenn wir es wollen, wird es ein Gewinn für alle sein. Damit das gelingt, brauchen wir keine trägen politischen Prozesse und keine Ab-

lenkungsmanöver der fossilen Industrie. Wir brauchen politische Unabhängigkeit von den Interessen einer rückwärtsgewandten Industrie und technologische und wirtschaftliche Innovationen für

Die Energiewende entschärft geopolitische Konflikte, verhindert Kriege um Ressourcen und ermöglicht medizinische Versorgung. Die Energiewende bietet Menschen, die sonst mangels Per-

dung machen können. Kurz: Die Energiewende ist die wichtigste Antwort auf die in aller Welt schwelenden Konflikte, den Terror, die Angst und die Armut.

Wir werden weitere Finanzkrisen, Konflikte und Kriege in der Welt erleben, wir werden erschüttert sein und unsere Timelines und Tagesordnungen werden darum kreisen. Wir werden so lange davon vereinnahmt sein, bis die Krise überstanden und der Krieg zu Ende ist. Die Energiekrise hingegen und der Klimawandel werden kein Ende finden, sie werden uns immer beschäftigen – die Frage ist, in welchem Ausmaß sie unser aller Lebensumgebung beeinflussen werden und wie groß die Ströme an Klimaflüchtlingen sein werden, die uns erreichen, weil ihr Lebensraum durch die globale Erwärmung unwiederbringlich zerstört ist.

Es wäre fatal, den Ausgang des Friedensprojekts Energiewende

von den Interessen der fossilen Energiewelt abhängig zu machen. Es wäre fatal, den Kampf um die wirtschaftlichen Vorteile einer dem Untergang geweihten Industrie in einen Krieg um mangelnde Ressourcen und energiepolitische Abhängigkeiten münden zu lassen.

In die Energiewende zu investieren heißt auch, in globale Gerechtigkeit zu investieren. Anders als viele befürchten, werden Grundrechte nicht weniger, wenn alle sie teilen. Das Einzige, was weniger werden könnte, sind die Privilegien Einzelner.

— Die Autorin ist Wirtschaftswissenschaftlerin und Leiterin der Abteilung Energie, Verkehr und Umwelt am Deutschen Institut für Wirtschaftsforschung (DIW). Der Text ist ein Auszug aus ihrem Buch „Das fossile Imperium schlägt zurück? Warum wir die Energiewende jetzt verteidigen müssen“ (Verlag Murmann), das am 20. April erscheint.

---

## POSITIONEN

---



Foto: Fredrik von Erichsen/p-a/dpa

### *Durch die Abkehr von Kohle, Öl und Gas steigt die globale Gerechtigkeit*

VON CLAUDIA KEMFERT

die neue Energiewelt. Ob in den USA oder in Afrika, Indien, China oder Deutschland: Die erneuerbaren Energien und der Klimaschutz sorgen überall auf der Welt für Bildung und Wohlstand.

spektive aus ihrer Heimat flüchten müssten, eine Zukunft und eine Existenzgrundlage. Die Energiewende sorgt dafür, dass Strom bezahlbar wird, Kinder einen Schulabschluss und Frauen eine Ausbil-